

NÚM. 6. LUNES.



13 DE NOVIEMBRE.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En la CORUÑA á 4 rs. al mes y 10 por trimestre llevado á casa de los señores suscritores. Fuera 14 rs. por trimestre franco de porte.

Se darán SUPLEMENTOS á los señores suscritores, siempre que sea necesario.

# CENTINELA DE GALICIA

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO É INDUSTRIAL.

SALE LOS LUNES, MIÉRCOLES Y SÁBADOS POR LA TARDE.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Coruña imprenta de Arza: Orense, Pazos: Lugo, Pujol: Santiago, viuda de Compañel: Ferrerol, Tajonera: Pontevedra, Administracion de Loterías: Mondoñedo, en id.: y en los demas puntos en las de Correos.

## EL CENTINELA DE GALICIA.

CORUÑA 13 DE NOVIEMBRE.

Cumplimos hoy, aunque con pena, con un deber de conciencia al hacernos cargo del decreto de dos de noviembre, inserto en la gaceta del cinco, por el cual se nombra general en jefe del ejército de operaciones de Castilla la Vieja y Galicia al general don José Manso, cuyo extracto dimos en nuestro número anterior. Decimos con pena, porque siempre quisiéramos ver en los actos del gobierno motivos de alabanza. No es nuestro ánimo rebajar en nada el mérito de este general, que como el que mas contribuyó á consolidar la situacion actual, muy particularmente en la toma de Leon. No es nuestro ánimo tampoco investigar las causas extraordinarias, porque extraordinarias debieron ser las que inclinaron al gobierno á dar un paso que en otras circunstancias, y con otras personas pudiera tal vez comprometer la angustiosa situacion de este pais, que felizmente terminó. Pero si es de nuestra incumbencia analizar en la esfera de los acontecimientos de que fuimos testigos, esta disposicion poco acertada.

El general Puig Samper llegó á Galicia en medio de la fermentacion de las pasiones, cuando aun estaba muy viva la impresion de una junta central; y este general supo concluir la obra de paz y reconciliacion que los militares Cotoner y Bonet habian principiado con otros. El general Puig Samper pudo enfrenar la revolucion que un poco despues asomó en Lugo, Santiago, Pontevedra y Orense, alentada con los sucesos de Barcelona, Zaragoza y otros puntos. El general Puig Samper, al instante de estallar la de Vigo, debida mas

bien á su situacion topográfica que á otras causas, sin descansar un momento dió las disposiciones mas acertadas, y cuyos resultados hablan mucho mas alto que nosotros pudiéramos hacerlo. Pues bien; en premio de todo esto y en lugar de una condecoracion, se hiere su pundonor y talento militar bastante probado, obligándole á tomar órdenes de otro gefe, que aunque con destino en este pais en época no muy lejana, no podia estar en las interioridades de su situacion actual. ¡Oh! esto no fué solo herir su pundonor; fué herir el de millon y medio de habitantes de Galicia, que estaban satisfechos de su conducta, como poder y como ciudadano, respetándole hasta los que clamaban contra el gobierno. Y cuenta que no se puede atenuar lo precipitado de esta medida, con decir que era necesario no distraerle por lo complicado de la situacion, en que aparecia su distrito. Este general tenia un segundo que sabia, como supo cumplir las órdenes que le dió. Pero no queremos agriar mas á quien debe estar ofendido en extremo; pedimosle solo, y con nosotros todos los que en Galicia tienen algun interes en sostener el órden actual, cuya opinion representamos, que sacrifique este resentimiento por la Reina, por la Constitucion y por la Patria. Bien conocemos que esto necesita valor; pero este valor es el de las almas grandes.

Despues de treinta y dos dias que ondeó el pendon revolucionario en Zaragoza, á pesar de un numeroso ejército sitiador; despues de cuarenta y tantos que se suceden los mas espantosos crímenes en Barcelona y Gerona, á pesar de miles de valientes pegados á sus murallas; bastante vindica su honor y satisfecho debe quedar el general Puig Samper, con presentar á la nacion en diez y ocho dias y con solo sus propios recursos, á Vigo vencido, á la division de Iriarte derrotada y á Galicia toda tranquila.

Todos los periódicos de Madrid del último correo, *excepto dos*, refieren el hecho horrible que se intentó consumar en la persona del general Narvaez frente á la iglesia de *Porta-Celi* por unos cuantos asesinos de capa y sombrero calañes. Nosotros que vemos en este hecho mas que un ataque á una persona, pues lo consideramos como un atentado á las instituciones por la oposicion que ocupa Narvaez, desearíamos que el gobierno con mano fuerte, enfrenase pronto á esa banda de asesinos, que bagan cual hienas hambrientas de carne humana por las calles de Madrid y de algunos pueblos mas de España. Querian asesinar á Narvaez, porque los enemigos de Isabel, jamas pueden perdonar al general del ejército de reserva; porque los enemigos de Isabel querian labar con su sangre la derrota que sufrieron en Torrejon de Ardoz. Los asesinos sin duda alguna sabian tambien que le acompañaba Vermudez de Castro, y por eso duplicaron las descargas para que los dos cayesen. El uno representaba el orden y las instituciones; era el símbolo del saber el otro: á ambas cosas han declarado guerra á muerte. Cuando nuestros hijos lean este periodo de maldición que atravesamos, tal vez se avergüencen de ser españoles....

Despues de constituido definitivamente el congreso, presidiéndolo el señor Olózaga, se entró de lleno en la sesion del seis en la discusion de la mayoría de S. M. Eruditos, brillantes, lógicos y profundos discursos tubieron lugar en esta sesion; y apesar de que quedó aplazada para el siguiente dia, creemos que muy poco nuevo se podrá añadir á lo que se dijo sobre una cuestion, que la nacion ha fallado ya con su último alzamiento. Sentimos no poder trasladar integro el discurso que pronunció el señor Donoso Cortes en este debate: hablando de las causas por que en los reinados de menor edad, en que se ha adelantado la mayoría de los Reyes, han desaparecido nuestras desgracias intestinas, se espresa en estos términos.

«Este fenómeno que parecerá estrañísimo á los hombres superficiales, parece muy natural á los hombres pensadores; porque, señores, los Estados no se gobiernan á fuerza de años, se gobiernan á fuerza de justicia, y como toda la fuerza se reúne en la persona del Monarca para engrandecerla, el Rey es el representante por excelencia de la Nacion. La unidad nacional está representada en su persona, la eternidad de la nacion en su familia. El Rey es el símbolo de la fuerza, y por eso lleva una espada: es el símbolo de la Magestad, por eso lleva una corona: es el símbolo de todas las glorias nacionales, por eso lleva el manto de púrpura: es el gran justiciero del pueblo, por eso el pueblo pide en su nombre justicia. Yo no creo en el derecho divino de los Reyes, pero creo que en la autoridad Real, en la autoridad suprema, considerada en abstracto, hay algo de divino: creo que la persona que la ejerza, llámese Rey, llámese Presidente, llámese Emperador, llámese Duque, es sagrada: así lo creyeron los antiguos cuando ponian á los magistrados supremos de sus famosas repúblicas bajo la proteccion espiritual de los dioses: así lo reconoce la Iglesia cuando pide todos los dias á Dios por la vida de los Principes; así lo reconoció el pueblo mas fiero, el pueblo mas independiente, el más libre del mundo, el pueblo romano, cuando llamó á los supremos magistrados de su república *sacrosanta potestas*. Esto en cuanto á los peligros.»

Despues de traer á la memoria en apoyo de lo que venia de decir, todos los hechos mas marcados de nuestra historia; iba á hablar de una parte del reinado de la menor edad de ISABEL II, refiriéndose al gobierno del duque de la Victoria, cuando el señor Bravo Murillo acercándosele, le dice algunas palabras al oido; y prosigue el orador. «Iba á hablar del general Espartero; á hacer su retrato: se lo abandono á su historia... pero si abandono el retrato del general, no quiero abandonar el derecho de hablar de su gobierno.»

«Durante su gobernacion no se sabe que Gobierno ha habido en España: se llamaba monarquía constitucional y no hubo rastro ni de una Constitucion ni de una monarquía; se llamaba una monarquía católica y la potestad que gobernaba era atea: se llamaba una monarquía representativa y el símbolo de la potestad no era un cetro, era un sable: se llamaba Gobierno de discusion y no discutia sino con partido. Este fué el Gobierno de Espartero: no diré mas aunque mucho podria añadir.»

## CRÓNICA DE GALICIA.

CORUÑA 13 DE NOVIEMBRE.

Ayer publicó el Excmo. Sr. Capitan general la comunicacion siguiente.

«Excmo. Sr.—En este momento que son las diez de la mañana ondea el pabellon nacional en el Castro y sobre los fuertes de la plaza de Vigo.—Los corifeos enemigos, temiendo los desastres de un penoso sitio y de una forzosa ocupacion; han huido en un vapor ingles á las cuatro de la mañana, dejando á cargo del marques de Valladares, alcalde constitucional legitimo de esta ciudad, la pública tranquilidad.—En este instante declaro este partido en estado de guerra y se está efectuando el desarme de esta Milicia nacional.—Tomaré las providencias justas y enérgicas, que aseguren para siempre el sosiego de este pueblo, favorecido por la naturaleza por su posicion geográfica y comercial.—Los detalles de mis últimas operaciones los remitiré á V. E. tan pronto como me sea posible.—Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Vigo 11 de noviembre de 1843.—Excmo. Sr.—Fernando Cotoner. —Excmo. Sr. Capitan general de este Distrito.»

Nosotros lo esperábamos así; porque estábamos penetrados del espíritu del pais y ademas hemos visto tomar medidas muy eficaces al general de este distrito.

IDEM.

Tambien ayer se publicó por Boletin extraordinario la fausta nueva de que á las dos del dia 8 se verificó en el palacio de los señores diputados, solemne, pública y nominal votacion, declarando mayor de edad á S. M. la Reina Doña Isabel II, por una inmensa mayoría.

Tuy 8 de noviembre.

Luego haré una reseña de cosas particulares ocurridas en ésta, y que merecen estamparse en el Centinela; por ahora me concreto á decir que en este momento acabo de saber que el dia de ayer á las ocho de la noche se tuvo que refugiar el general Iriarte con 900 hombres en la villa de Melgazo, (reino de Por-

tugal.) Tan pronto llegó el parte, se publicó por medio de bando, repique general de campanas, y probablemente habrá alguna función cívica, pues la Milicia nacional, los licenciados á quienes se ha dado armas, los de salinas, carabineros y compañías de Lugo, estan locos de contentos con tan plausible nueva.

(De nuestro corresponsal.)

Redondela 9 de noviembre.

A las diez de la mañana de ayer ha llegado un parlamento de los revoltosos de Vigo para tratar de capitulación. Se apersonaron con el comandante de la línea, y por ahora no sabemos su resultado. La columna expedicionaria que salió de Vigo con Iriarte, fue derrotada completamente por las tropas que seguían al Sr. Cotoner en la frontera de Portugal, en cuyo reino se refugiaron los rebeldes, habiendo de puesto las armas en la plaza fronteriza de Melgazo. Esperamos por momentos al Sr. Cotoner con toda la fuerza, y suponemos que con tan solo su presencia se confundirán los sublevados.

- Resultado del parlamento. Rendirse á discreccion. Para el correo siguiente diré lo que acuerde Vigo.

(De nuestro Corresponsal.)

Pontevedra 10 de noviembre.

Por fin el 7 han llegado la goleta Minerva y el quechemarin que conducian el obus y mortero, así como varriles de pólvora y otros proyectiles; y esta mañana el mismo queche lo desembarcó todo en el muelle del puente de esta capital, que condugeron inmediatamente los artilleros á la fortaleza del ex-convento de san Francisco.

Anteayer sobre la una y media de la tarde entraron en ésta procedente de Santiago el batallón del provincial de la Coruña con la fuerza de 300 plazas; y con igual número de licenciados armados á las tres y media salieron para Redondela.

Un poco después salió repentinamente el gefe político para el mismo punto, y se dice que motivó su salida la aproximacion de una lancha al lazareto, donde estaba de observacion don Simon Bulnes, la cual conducía una comunicacion del Sr. Fontano individuo de la junta de Vigo; en ella decia dicho señor al director del Lazareto que es el señor Vicente de Vicente, que pronto se rendiria la plaza, pues estaban ya en negociaciones con el señor Cotoner, y que á no ser por la tenaz oposicion de dos ó tres sugetos, ya se hubiera transigido amigablemente y de un modo satisfactorio. El teniente Bulnes por lo que pudiese importar, hizo conducir arrestado á Redondela al señor Vicente de Vicente.

(De nuestro Corresponsal.)

*Idem idem.*

Mucho convendria que el Centinela hiciese mérito de los muchos catalanes que se hallan avecindados en Vigo, pues tienen á dicho pueblo como colonia suya. Lo cierto es que los que dieron el grito de revelion ahora fueron los tales catalanes. El presidente de la llamada junta Ramon Buch es catalan, y catalan es su segundo Marti. Interin estos especuladores existan en dicha ciudad, no habrá mucha paz.

Parece que los revoltosos de Vigo estan para sucumbir: entre ellos hay sus altercados y es muy ve-

rosímil no tarde muchos dias en entregarse, porque se hallan aislados, sin ninguna proteccion de sus amigos: por lo que respecta á todos los pueblos de esta provincia, se observa mucha tranquilidad y todos con deseos de entrar en Vigo y castigar la intentona.

(Correspondencia de el Centinela.)

## CRÓNICA NACIONAL.

Bilbao 3 de noviembre.

Reina en esta hermosa villa la mayor tranquilidad. Por mas que algunos suponen planes de trastorno, ya por el partido *carlista*, ya por los adictos al *centralista*, nada puede advertir que tienda á perturbar el orden prodigioso que disfrutamos. El bullicioso tráfico, la calma, la alegría pintada en todos los semblantes, es lo único que se nota.

Por boletín ó parte extraordinario, recibido ayer á las diez de la mañana en la comandancia general, supimos luego la entrada de nuestras valientes divisiones en la siempre heroica ciudad de Zaragoza, con su dignísimo general Concha, que tantas pruebas ha dado de patriotismo militar, valor y adhesion á la justa causa de nuestra adorada y jóven Reina.

Es imponderable el entusiasmo, el júbilo que se manifestó por una nueva tan plausible, tan satisfactoria y tisonjera. Cuando mas habia cundido por la poblacion esta interesante noticia, el repique de campanas, el estallido de los varios voladores que poblaban el aire, el alegre murmullo del vecindario que se solozaba paseándose por las calles y las plazas, eran la verdadera expresion de sus pacíficas intenciones, y de las simpatias que ofrece á un gobierno sábio y reparador en estos tiempos de mísera decadencia. Por la tarde se corrieron algunos toros en la plaza de la Constitucion. El paseo estuvo sumamente concurrido y animado. Las bellas bilbainas tan fascinadoras como siempre, desplegando la fuerza poderosa de sus atractivos, para recoger por trofeos los apasionados miramientos, las declaraciones mas sinceras del amor que engendran en tiernos y varoniles pechos, ó las *pláticas* ojeadas de los que lo callan con roedora timidez y tétrico abatimiento.

El anochecer al frente de una clara luna, fué saludado con voladores que partian de los balcones del edificio en que celebra sus sesiones la diputacion provincial.

Confirmado el referido parte con la llegada del correo general; á las once y media una reunion de músicos aficionados dió una alegre serenata á la Excm. Sra. Condesa de Canselada, digna esposa del célebre sitiador de Zaragoza, de ese general bizarro, que, ha logrado con sus intrépidos subordinados verla sumisa y pronta á reparar sus estravios con noble arrepentimiento ¡No lo estrañamos! los Zaragozanos son tan valientes como generosos.

Los aficionados obsequiaron largo rato á la dicha Condesa. Se dieron y contestaron con el mayor entusiasmo vivas á la Reina y á la Constitucion, y seguidamente se hizo igual obsequio al señor gefe político, Excmo. Sr. Comandante general, don Antonio Urbistondo, y al señor Orbegoso, alcalde constitucional de esta invicta y memorable villa.

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 7 de noviembre.

Los infernales *ayacuchos* andan rabiosos como tigres porque todo les sale mal.... ¡Dios está por la buena causa!.... Dios protege la inocencia, y hace vanos los maquiavélicos proyectos de los perturbadores del orden, de esa grey ayacuchil que no se sacia de sangre, de esa canalla revolucionaria cuyo único afán es envolver á la desgraciada España en el crimen y en la anarquía mas completa.

Ahora todas sus esperanzas se cifran en Galicia.... ¡Inbéciles!! se les figura que ese antiguo reino siempre tranquilo, siempre modelo de la obediencia, alzar su voz en contra de un gobierno que proclamó para sacudir el yugo del desgraciado que queria hacer de España una colonia inglesa, del que se titulaba *compañero y amigo* del soldado, y era su mas atroz verdugo.—¿Qué importa que Vigo se haya pronunciado?... En esa plaza desde donde el ayacucho creó seguro alzar su incendiaria voz, en esa plaza encontrará su tumba; porque Vigo es de Galicia, y un pueblo de Galicia que reducido por los revoltosos se levanta contra el gobierno, tiembla al pensar en el anatema que sobre él lanzarán todos los demas!....

(De nuestro corresponsal.)

Gracia 2 de noviembre.

Se me asegura por persona fidedigna que los cónsules frances é ingles median para una transacion, como que habiendo el general Sanz señalado el centro del paseo para que saliesen Degollada y algun otro, no lo han hasta ahora verificado, seguramente porque los jamancios se lo impedirán.

(B. del Pais.)

## NOTICIAS SUELTAS.

Hemos recibido cartas de Villalba, Lugo, Betanzos, Santiago, Villagarcía y Cambados y tanto en estos pueblos como en los de sus inmediaciones ninguna novedad ocurre.

Ayer se ha celebrado con salvas de artillería é iluminación general la plausible noticia de la declaracion de la MAYORIA DE S. M. DOÑA ISABEL II.

La mayor parte de los fumadores se quejan de la mala calidad del tabado que se espense en los estancillos, y de la poca limpieza que se advierte en la elaboracion de los cigarros que vienen llenos de inmundicias. Si esto no se remedia, queda á nuestro cuidado avisarlo á quien convenga de un modo que no agrada.

Los emigrados de Vigo son en número de ocho ó diez. Un vapor mercante ingles que estaba en Cangas levó áncas silenciosamente á las doce de la noche. y los tomó abordo á las cuatro de la mañana del mismo dia.

## NOTICIAS DEL CORREO DE CASTILLA.

PARTE OFICIAL DE LA GACETA DEL 9.

S. M. la Reina y su augusta hermana la serenísima Infanta doña María Luisa Fernanda continúan sin novedad en su importante salud.

## DECRETOS.

Por el ministerio de hacienda se nombra oficial primero de la tesoreria de rentas de Madrid á don José Mendez y Alvaro, que lo es segundo de la misma; para la vacante de este á don Alfonso de la Torre tambien oficial segundo de la de la Coruña, y para su reemplazo á don José Molina y Pando que lo es de la de Sevilla.

## CÓRTESES.

Nada adelantan á lo que dejamos dicho en otro lugar sobre la mayoría de Isabel II declarada el dia 8 por 193 votos contra 16 que fueron los de los señores Bernabeu, Marques de Tabuerniga, Crook, Ochoa, Gomez Sancho, Calvo Mateo, Guzman y Manrique, Ibars, Garrido, Ayguals de Izeo, Lobit, Norato, Moras, Perez Andrade, Berdiu y Perez. Publicada la votacion, los señores diputados y senadores puestos en pie, los salones y las tribunas aclamaron á Isabel II, á la Constitucion, á las Córtes y al ministerio Lopez. En seguida acuerda el congreso de diputados que todos sus individuos fuesen en comision á felicitar á S. M., presididos por el señor Olózaga.

El gobierno ha recibido comunicaciones del comandante general de marina del apostadero de la Habana, en que le participa la llegada á aquella isla del general Odonell; y la toma de posesion por el conde de Villanueva en 23 de setiembre de los cargos de intendente de ejército y superintendente delegado general de hacienda.

## DEL HERALDO.

La correspondencia recibida de Barcelona alcanza hasta la fecha del dia 4. Las noticias que ella nos trae son altamente satisfactorias. Desalentados hasta el estremo los rebeldes de Barcelona con la rendicion de Zaragoza y temiendo las consecuencias del asalto que se preparaban á dar á la ciudad nuestros valientes, parece piden ya capitulacion, habiendo sido comisionados los cónsules extranjeros para presentar las bases de ella. Habian llegado ya á las inmediaciones de Barcelona las tropas que marcharon de Aragon enviadas por el general Concha.

El fuego contra Gerona continuaba el dia 3 habiendo cada dia estrechado mas y mas á los insurgentes los bizarros soldados de Prim. Atmeller habia pedido capitulacion bajo las bases de la de Zaragoza; pero no se le habia concedido.

## ANUNCIO.

PARA BUENOS-AIRES.

El bergantin español CONCORDIA, anunciado para dicho punto, ha diferido su salida hasta el 20 del presente mes; admite solo algunos pasajeros. Lo despacha don J. Menendez calle de Acevedo núm. 38.

EDITOR RESPONSABLE P. ARZA.

CORUÑA: IMPRENTA DE F. ARZA.